

REPUBLIQUE DE FUSION AFRICAINE



Nos ancêtres nous guident,
Dieu nous protège



Yemele Fometio, président de la LIMARA

Ligue Associative Africaine



En les idées immortelles du Panafricanisme
et en la République de Fusion Africaine,
nous voyons l'avenir de notre continent

LIMARA



Le fidèle représentant des intérêts du peuple
camerounais
The faithful represent of the interests of the
Cameroonian people

Article :

**« SYLVANUS OLYMPIO, LE HEROS DE
L'INDEPENDANCE DU TOGO »**

Par :

Yemele Fometio

Geb, 1^{er} IP-IPI 6252 (Calendrier kamite)

15 mai 2016 (Calendrier grégorien)



Sylvanus Epiphanio Kwami Olympio naît le 6 septembre 1902 à Kpando au Togo. Il fait ses études primaires à la Mission catholique allemande de Lomé, puis à l'école coloniale française et à l'École secondaire anglaise. A l'âge de 18 ans, il s'envole pour Londres où il obtient la London Matriculation (l'équivalent du baccalauréat français) avant d'entamer un cursus universitaire d'économie politique à la London School of Economics d'où il sort diplômé. Après cela, il poursuit des études supérieures de droit international à Dijon (France) et à Vienne (Autriche). A la fin de ses études, il est employé par la Lever Brothers Company à Londres. En 1928, Sylvanus Olympio retourne en Afrique où il est affecté d'abord comme adjoint à l'agent général de la compagnie Unilever à Lagos au Nigéria, puis il est muté comme chef de la société à Hô au Ghana. Il

retourne au Togo où il occupe le poste d'Agent général de la United Africa Company (UAC), filiale du groupe Unilever en zone française. Promotion exceptionnelle pour un africain autochtone. Au Togo, il est sollicité pour être conseiller technique du Conseil des notables créé par le pouvoir colonial français afin de contrer le sentiment germanophile qui régnait au Togo avant la seconde guerre mondiale. Le 13 mars 1941, Olympio participe à la création du « Comité de l'Unité Togolaise », une association à l'image du Conseil des Notables, pour garantir une amicale entre autochtones et colons français, et pour contrer l'association Deutsche Togo Bund. Cette dernière prônait la réunification du Togo français et Anglais et souhaitait recréer le grand Togo uni de la période allemande. En 1942, Olympio est arrêté et emprisonné pendant trois semaines, avec six de ses collègues parce qu'ils travaillaient pour le compte d'une société britannique alors que l'administration coloniale au Togo était avec le régime de Vichy en France. L'accord signé entre Hitler et le maréchal Pétain faisait des britanniques les ennemis de l'Allemagne et de la France. A l'annonce du débarquement allié en Afrique du Nord, Olympio est libéré, en pleine nuit, au milieu de la brousse, sans moyen de déplacement. Le 9 juin 1946 est créée la « All Ewe Conference » ayant pour objectif de combattre pour la réunification du peuple Ewe que les colons britanniques et français ont divisé après la défaite allemande au Togo en 1914. Sylvanus Olympio devient un représentant au Togo. Le 27 avril 1946, à la réunion de renouvellement du Conseil d'administration du « Comité de l'Unité Togolaise », Sylvanus Olympio propose qu'il change de nature pour devenir un véritable parti nationaliste ; Ce qui fut adopté. Ce nouveau parti militait pour l'unité du peuple Ewé divisé entre les deux Togo. Le colon français favorisa la création de plusieurs autres partis politiques pour combattre le Comité de l'Unité Togolaise, mais aucun de ces partis ne parvint à avoir sa popularité. Le 10 novembre 1946 aux élections des députés au Conseil de l'Union française, le Comité de l'Unité Togolaise obtient 73 % des suffrages exprimés et son candidat Martin Aku alla siéger à l'Assemblée Nationale Française. Ce fut pareil le 8 décembre 1946 aux élections à la première Assemblée Représentative du Togo, où le parti de Sylvanus Olympio obtint la presque totalité des suffrages exprimés. Olympio présida cette assemblée pour 5 ans.

Le 8 octobre 1947, Sylvanus Olympio se rend pour la première fois à l'ONU pour plaider la cause de la réunification du peuple Ewe. Il fera par la suite ce voyage chaque année, parfois deux fois par an. La popularité de Sylvanus Olympio commence à gêner le pouvoir colonial français qui fait alliance avec les britanniques pour écarter Olympio de la vie politique togolaise. En 1951, ce dernier est muté à Paris par le groupe Unilever où il exerce depuis. A Paris la même année se tient un sommet de l'ONU où Sylvanus Olympio doit intervenir en faveur des nationalistes togolais. La société Unilever lui propose deux alternatives : Soit il manque le sommet et va en croisière à une destination de son choix au compte de la société, soit il démissionne. Olympio opte pour la deuxième solution et démissionne, ce qui accroît sa popularité au Togo. En 1952 aux élections à l'Assemblée Représentative du Togo, Sylvanus Olympio, suite aux fraudes massives de la part du pouvoir colonial français, doit laisser la présidence de l'assemblée aux valets de la colonisation. En 1954, il est arrêté pour « trafic de devises » entre le Togo

et le Ghana. Le pouvoir colonial français lui propose de renoncer à la vie politique contre sa liberté ; C'est le refus. Olympio est condamné à payer une amende de 5 millions de F CFA et à la déchéance de ses droits civiques, ce qui l'empêche d'être candidat aux prochaines consultations électorales.

Le 27 avril 1958, de nouvelles élections législatives sont organisées au Togo pour la désignation d'une nouvelle assemblée, cette fois sous la supervision d'une mission de l'ONU, à la demande des nationalistes. Ceci pour éviter les fraudes massives de la dernière élection. Déchu de ses droits civiques, Olympio ne peut pas être candidat. Bien que les fraudes du pouvoir colonial aient lieu, leur limitation par l'ONU permet au Comité de l'Unité Togolaise de remporter la victoire à une majorité de 33 sièges sur 46. L'assemblée vote une amnistie pour Sylvanus Olympio et lui restitue ses droits civiques. La même assemblée l'investit Premier ministre de la République du Togo. En tant que Premier Ministre, Olympio engage le combat pour l'indépendance du pays. Aux élections municipales du 15 novembre 1959, le CUT triomphe à nouveau en prenant 136 sièges sur les 160 à pourvoir. Sylvanus Olympio est élu maire de Lomé. Le 27 avril 1960, il proclame solennellement l'indépendance du Togo et le 9 avril 1961, il est élu Président de la République togolaise.

Comme à l'accoutumé, la France met sur pied des mécanismes pour déstabiliser le nouveau régime qui fait preuve de beaucoup d'autonomie. Elle s'appuie sur l'allié de la CUT, du nom de la Juvento avec qui la CUT administre le pays. Olympio découvre le complot et dissout la juvento, ce qui conduit au départ de ses membres du gouvernement. D'autres sont arrêtés et emprisonnés. Sylvanus Olympio s'attaque au Franc CFA et menace de sortir de la zone franc. Il est l'un des premiers à découvrir la nocivité du franc CFA pour les pays africains libres. Le 13 janvier 1963, le président de la République togolaise est assassiné par les réseaux français pilotés par Jacques Foccart. C'est le début d'une série d'assassinats contre les nationalistes des pays africains qui font preuves de beaucoup d'autonomie, refusant de brader les ressources de leurs peuples. Etienne Gnassingbe Eyadéma a publiquement revendiqué l'avoir abattu à bout portant par des balles tirées en pleine poitrine et au bas-ventre avant de lui sectionner les veines des poignets, de lui sectionner la cuisse gauche. Olympio agonise longuement ainsi au sol en se vidant de son sang, dans d'atroces souffrances. Le matin du 13 janvier à 6 heures, Radio France Internationale annonce la nouvelle de l'assassinat d'Olympio alors qu'il n'a pas encore été tué. Le commando venu le tuer l'ayant raté la première fois et il s'est réfugié à l'Ambassade des Etats-Unis d'Amérique, avant d'y être rattrapé par son bourreau qui a violé de ce fait la règle d'extraterritorialité protégeant toutes les Ambassades. Pour empêcher que son corps ne soit brûlé à l'acide comme celui de Patrice Lumumba, il fut acheminé clandestinement au Bénin où il est inhumé au carré des Afro-brésiliens du cimetière d'Agoué.

Fête de l'indépendance du

TOGO:Biographie de Sylvanus

Olympio ,père de

l'indépendance

Son parcours :

Sylvanus. Olympio (né le 6 Sept 1902- 13 Janvier 1963), il a été le président du Togo du 9 Avril 1961 au 13 Janvier 1963.

La lutte pour l'indépendance du Togo est indissociable du nom de Sylvanus Olympio.

Avec la nouvelle donne politique favorisée par l'Assemblée générale de l'ONU, le Conseil de tutelle va servir en plusieurs occasions à Olympio pour ses déclarations et ses pétitions contre l'administration française. Le Togo était entre les années 1945-1960, un territoire associé, membre de l'Union française.

Sylvanus Olympio entendait faire d'une pierre deux coups : se servir des dispositions offertes par le Conseil de tutelle pour revoir le tracé colonial des frontières, puis affranchir son pays de la domination étrangère.

Sylvanus Olympio, né à Lomé le 6 septembre 1902, il fait ses études à la London School of Economics, parlait six langues et fut assassiné le 13 janvier 1963. Il est né dans une famille bourgeoise. Son père, Epiphanio Elpidio Olympio, était lui-même un fils d'immigré brésilien. Le grand-père de Sylvanus, Francisco Olympio, avait émigré du Brésil au Togo quelques décennies auparavant pour affaires commerciales. Son fils Epiphanio tombera amoureux d'une beauté du Nord-Togo. Il l'épousera. De cette union naîtra Sylvanus, aîné d'une trentaine d'enfants. Le père Epiphanio eut au total six épouses

Enfant, Sylvanus Olympio entre à l'école primaire catholique allemande de Lomé, puis à l'école secondaire anglaise. En 1920, le jeune Sylvanus prend le chemin de l'Europe.

Il va suivre de sérieuses études de droit et d'économie. Il obtient à Londres un diplôme d'aptitude à l'enseignement supérieur et le grade de « Bachelor of commerce » en sciences économiques.

Il poursuit sa formation en France. Il parcourt plusieurs pays d'Europe : Autriche, Hollande, Suède...

Olympio parlait anglais, français et allemand. A son retour

d'Europe, il sera l'un des cadres de la société Unilever. Il travailla deux années au Nigeria, puis en 1938, il devint le second personnage de l'United African Company (UAC) au Togo.

En 1930 il épouse Dina Grunitzky, une jeune métisse togolaise fille d'un officier allemand d'origine polonaise et d'une mère anlon de Kéta (Ghana), née de la famille royale des Amégashie.

Elle est la soeur d'un certain Nicolas Grunitzky qui fera parler de lui plus tard à l'assassinat de son beau-frère

Sylvanus auquel il accepta de succéder à la tête de l'État togolais après son assassinat. Ils eurent 5 enfants dont trois garçons et deux filles : Kwassi Bonito Herbert (décédé le 25 août 1994), Ablavi Rosita, Kwami Gilchrist Sylvanus, Ayaba Sylvana et Kodzo Elpidio Fernando.

Le 13 Mars 1941, S Olympio participe à la création du (Comité de l'Unité Togolaise), le Cut, une association initiée au départ par le gouverneur Lucien Montagné comme une amicale entre autochtones et colons français, à l'image du Conseil des notables d'avant guerre pour contrer les revendications du regroupement dénommé Deutsche Togo Bund. Créé le 1er septembre 1924 et enregistré à Accra (Ghana) en 1924, ce dernier menait campagne pour la reconstitution du territoire togolais tel que délimité sous la colonisation allemande ce qui garantirait la réunification du peuple Ewe artificiellement divisé entre deux territoires du Togo et du Togo britannique (annexé plus tard au Ghana) par les colons français et britannique.

Sous l'impulsion de S. Olympio, le CUT se métamorphose vers la fin des années 1945, en un vrai parti politique. Le CUT est alors composé de l'élite bourgeoise et de la jeune intelligentsia togolaise. En 1946, le parti inscrivit à son programme la réunification des territoires évés et l'indépendance du Togo. Parallèlement, dans le cadre du tracé des frontières, Sylvanus Olympio et un intellectuel de la

Gold-Coast, Daniel Chapman, défendirent à l'ONU l'idée de la réunification des peuples éwés du Togo et de la Gold-Coast.

Ils créèrent l'Association « All Ewé Conference » dans ce but.

Mais en Gold-Coast, le parti de Kwame N'Krumah réussit à obtenir l'autodétermination, puis l'indépendance de son pays.

En 1956, une grande partie des habitants du Togo britannique se prononça pour la fusion avec la Gold-Coast et la levée de tutelle. Les revendications de Sylvanus Olympio pour un Togo éwé ne rencontreront plus d'échos à la tribune des Nationsunies.

Le 8 décembre 1946, Sylvanus Olympio fut élu député et président (cinq ans durant), de la première assemblée représentative du Togo, après avoir raflé la presque totalité des sièges.

Après l'indépendance de la Gold-Coast en 1957, de nouvelles élections se tinrent au Togo pour le choix des représentants à la nouvelle Assemblée. En 1952, Sylvanus Olympio démissionne du groupe Unilever qui voulait l'affecter à Paris sur les insistances des autorités françaises. Enfin, il pouvait s'adonner totalement à sa mission de réunification et d'indépendance de son peuple. Le CUT et ses alliés revendiquant l'indépendance, arrivèrent en tête de presque toutes les consultations électorales, nonobstant les fraudes et les intimidations de la part des autorités françaises.

Pour trouver un remède au ferme vouloir indépendantiste de Sylvanus Olympio, les autorités françaises, fidèles à leur politique de division, entreprirent de faire naître une scission dans le camp du CUT. Ainsi naquit l'UCPN (l'Union des Chefs et des Populations du Nord), destinée à trouver un complément au PTP (Parti Togolais du Progrès) de Nicolas Grunitzky, qui n'avait pas d'audience dans le Nord, mais qui était soutenu à bout de bras par l'administration française. Tous les prétextes étaient bons pour mettre les bâtons dans

les roues du CUT et de son leader. En 1954, M. Olympio est condamné pour non-déclaration de revenus à l'étranger. Le tribunal correctionnel de Lomé le somme de payer cinq millions de francs d'amende. Il perd ses droits civiques pour cinq ans.

Un moyen pour les autorités françaises de le maintenir à l'écart des grandes décisions concernant l'avenir du Togo. Sylvanus Olympio et son parti, le CUT, ainsi éloignés pour un temps de la scène politique, l'administration française se frotte les mains et ses protégés le PTP et L'UCPN gagnent toutes les consultations électorales. Les élections de 1956 à propos de la loi Defferre, sur l'autonomie interne, furent remportées par ces formations politiques. Mais Sylvanus Olympio revint de son purgatoire politique. Le 27 avril 1958, le CUT remportera avec ses alliés (JUVENTO et MPT), les consultations relatives à la levée de l'autonomie et à l'octroi de l'indépendance.

En mai 1958, le Haut commissaire de France est obligé de proposer Sylvanus Olympio comme Premier ministre de la République du Togo. Mais l'indépendance officielle ne sera proclamée que deux ans plus tard, le 27 avril 1960. Certains historiens affirment que cette décision fait suite à un accord entre De Gaulle et Olympio. D'autres spécialistes du Togo, à l'instar de Jean de Menthon, soutiennent qu' » Olympio voulait élaborer une nouvelle Constitution, réformer les collectivités locales, promouvoir le self-help (aide-toi, toi-même). Olympio voulait enfin, redresser la situation financière, s'entourer de l'avis d'experts internationaux sur le développement à entreprendre.

En somme, le futur premier Président du Togo, tentait de mettre en route les conditions d'une véritable indépendance avant le jour J.

Le 27 avril 1960, il proclamera l'indépendance officielle du

Togo. Le 9 avril 1961, il sera élu président de la République. Sylvanus Olympio a gagné la guerre contre le colonisateur. Il va progressivement mener une lutte contre ses adversaires politiques. Son régime se mua vite en règne autoritaire frisant la tyrannie. Bon nombre de ses adversaires du PTP et de l'UCPN furent mis en prison; ses propres amis politiques aussi parfois. Le leader du PTP (Nicolas Grunitzky) et le chef de l'UCPN (Antoine Méatchi), furent contraints à l'exil.

Sur le plan économique, S. Olympio, grâce à sa formation d'économiste, géra de façon admirable le budget du Togo. Alors que les derniers budgets étaient déficitaires, celui de 1960 fut équilibré sans aucune aide extérieure. Dans le cadre de l'une de ses allocutions mensuelles de 1961 à la nation, le président Olympio annonçait une possibilité de participation du Togo à la Compagnie Togolaise des Mines du Bénin (CTMB) à hauteur de 20% du capital social. Il se montrait dans ce discours, heureux de faire savoir au peuple, la possibilité en étude par le gouvernement, de céder une certaine partie des actions aux Togolais qui en exprimeraient le désir. Ce faisant, Olympio aborda un sujet qui lui tenait particulièrement à coeur, celui de la mobilisation de l'épargne togolaise pour la construction économique du pays. Occupant lui-même la charge de ministre des Finances, il rêvait d'une indépendance économique pour le Togo. Il était rigoureux envers les dépenses de l'administration et de ses ministres ; vivant lui-même simplement, circulant parfois en vélo dans les rues de la capitale.

Apprenant la fin de la guerre d'Algérie, le président Olympio aurait confié à son gendre : « C'est une bonne chose, mais je crains fort que les troupes africaines qui seront démobilisées ne viennent semer le trouble dans nos pays. » [Agbobli (A.), Un destin tragique, Livre SUD, NEA, Sénégal, 1992, p. 23.]

Quelques mois plus tard, il sera la première victime de ces soldats démobilisés. Au-delà de ses erreurs, Olympio était à la recherche d'un certain bien-être pour son peuple

La mort de Sylvanus Olympio

Sylvanus Olympio est mort assassiné. C'est un fait. Mais les témoignages divergent sur les circonstances exactes de ce meurtre. Parmi les recoupements des faits dans la presse internationale, ceux du mensuel Afrique-Asie [Afrique-Asie, juin 1992, n° 33, p. 11, 12.], repris par le journal privé togolais Nyawo dans sa nouvelle série (n° 17), semble plus proche de la vérité. Les faits.

Samedi 12 janvier 1963. Il est 23 heures. Mme Dina Olympio entend des bruits insolites. Puis, des coups de feu éclatent et résonnent dans la nuit. Le président Olympio, instinctivement averti du danger, escalade le mur qui sépare sa maison de l'ambassade des Etats-Unis. Il trouve refuge dans une vieille Buick poussiéreuse.

Un peu plus tard, les militaires défoncent le portail, pénètrent dans la villa, fouillent partout. Ils ne trouvent pas le Président, mais emporteront argent et bijoux.

Au petit matin, les soldats informent le commandant Maïtrier de leur chasse infructueuse. Le commandant apprend la nouvelle à l'ambassadeur de France, Louis Mazoyer. Ce dernier panique un court instant : comment expliquer l'affaire à Paris ? Déjà sur les ondes de quelques radios en France, on a déjà annoncé la mort du Président togolais. L'Ambassadeur saisit son téléphone et appelle son homologue américain, Léon Poullada, lui demandant si Olympio ne se trouve pas par hasard dans son ambassade. M. Poullada cherche et trouve Olympio. Il en avertit Mazoyer. Le Français demande à l'Américain de demeurer « en dehors du coup », et de se débarrasser du président Olympio. Ce qui se fera : les putschistes foncent à

l'ambassade américaine et arrêtent le président Olympio. Le président Sylvanus Olympio est emmené hors de l'ambassade.

Les soldats attendent une Jeep qui doit le transporter avec le

prisonnier au camp du Régiment interarmes. La Jeep arrive. A son bord, le sergent Gnassingbé Eyadéma.

Celui-ci aurait demandé aux soldats

d'abattre le prisonnier. Un soldat nommé Kara tire : juste aux pieds du président Olympio assis sous un

arbre, sans le toucher. Le sous-officier Eyadéma se serait

alors saisi lui-même du fusil-mitrailleur. Il aurait tiré à

bout portant trois balles sur le Président : deux dans la

poitrine et un troisième dans l'abdomen. Puis Eyadéma sort de

sa poche un couteau et coupe les veines du président Olympio.

Son fils Gilchrist Olympio est un des principaux responsables

de l'opposition au Togo. Depuis un an son parti UFC, est rentré

dans le gouvernement de Faure Gnassingbe

1960 : Lors de cérémonies grandioses organisées à Lomé en

présence de représentants d'Etats et institutions venus du

monde entier, Sylvanus OLYMPIO proclame solennellement, à

minuit l'indépendance du Togo par ce discours :

« « Sentinelle, que dis-tu de la nuit ?

La nuit est longue mais le jour vient ! »

Excellences, Mesdames, Messieurs,

Le grand jour tant souhaité est enfin arrivé.

Notre pays, le cher Togo qui, depuis 1884, a été

successivement protectorat allemand, condominium francobritannique,

territoire sous tutelle de la France retrouve, en

ce jour du 27 avril 1960, sa liberté d'antan.

De ce moment et à jamais affranchi de toutes sujétions, de

toutes entraves, maître de son destin, maître de ton destin,
cher Togo, mon cher pays, te voilà libre enfin.

Au nom du peuple togolais, je proclame solennellement
l'indépendance du Togo, notre patrie. »

source: africansuccess

Nos autres services

Economie



Société Panafricaine de Traduction

Traduisez chez-nous vos textes à des prix très abordables



Agence Panafricaine de publicité et de Marketing

Faites connaître vos marques et vos produits, gagnez plus d'argent



Société Panafricaine correction de textes

Pour tout besoin de correction et de guide méthodologique concernant vos mémoires, thèses, rapports et autres textes, finies les inquiétudes!



Société panafricaine d'élevage

Ne traitez plus, passez vos commandes !



Société panafricaine événementielle

Ne paniquez plus pour l'organisation de vos cérémonies. Appelez-nous et nous nous occupons de tout



Société Panafricaine d'Immobilier

La solution pour la conception et la construction de vos édifices et maisons se trouve chez nous. Vente, achat et location de maisons



Panafrican Beauty

La beauté à l'honneur



Artivins

Nos vins donnent une autre saveur à vos plats



Panafrican network

Nous maîtrisons la fibre optique. Pour une communication Claire et limpide.



Panafrican Insurance Agency

Soyez sans crainte, nous assurons vos arrières



Cabinet d'avocat panafricain

Nous sommes à votre secours, contactez-nous pour vous défendre lors de vos contentieux et pour protéger juridiquement votre structure



Société panafricaine d'agriculture

Celui qui contrôle nos estomacs contrôle notre pensée.



Société panafricaine de décoration

Donnez de l'éclat à vos salles de cérémonie et à vos domiciles



Société Panafricaine de Spécialistes

Vous avez besoin de n'importe quel spécialiste, ingénieur ou technicien, contactez-nous et nous vous envoyons celui qui est plus proche de vous.



Panafrican Tour

Voyagez simple, allez jusqu'à l'extrême limite et faites des découvertes insoupçonnées



Panafrican Dress

Votre élégance est notre affaire



Restaurant Panafricain

Des mets africains comme vous les aimez



Panafrican Shoes

La beauté, le charme et l'élégance assurés



Société panafricaine de production mécanique

Notre génie dans le domaine mécanique. Toujours plus loin pour satisfaire le peuple africain



Société panafricaine d'Artisanat

Des objets artisanaux comme nous les aimons. Production, promotion et commercialisation des produits artisanaux

Magazines



Puissante Afrique Economie

La maîtrise de l'économie est capitale pour le progrès



Puissante Afrique thématique

Sur les voies de notre grande Révolution Panafricaine : La diffusion des savoirs



Puissante Afrique Heros

Notre chemin de gloire a été tracé par nos héros

Cinema, édition et chaines



Puissante Afrique Production

Le cinéma au service de notre grandeur



Puissante Afrique Tv

Chaine de diffusion des idées panafricaines



Puissante Afrique Radio

Chaine de radiodiffusion panafricaine



Les éditions Puissante Afrique

Je cesse de vivre quand je cesse d'apprendre

Achetez nos bandes dessinées en librairie sur les héros d'Afrique ou afro-descendants suivants

- Abdel Kader
- Agostinho Neto
- Ahmed Ben Bella
- Ahmed Sekou Toure
- Aimé Césaire
- Albert Richardson
- Alexander Ashboure
- Alexander Bell
- Alexander Miles
- Alfred Cralle
- Amilcar Cabral
- Andre Rebouças
- Andrew Beard
- Antenor Firmin
- Archie Alexander
- Arnold Hamilton Maloney
- Augustus Jackson
- Benjamin Baneker
- Benjamin Bradley
- Castor Ossende Afana
- Chaka Zoulou
- Charles B. Brooks
- Charles Drew
- Charles Henri Turmer
- Cheikh Ahmadou Bamba
- Cheikh Anta Diop
- Daniel Hale Williams
- David Baker
- David Crosthwait
- Dedan Kimathi
- Alexander Bouchet
- El Hadj Omar
- Elijah Mc Coy
- Ernest Everest Just
- Errnest Ouandié
- Félix Roland Moumié
- Bessie Blount
- Alin Siteo Diatta
- Alice Parker
- Amina de Zaria
- Angela Davis
- Anna Nzingha Mbandi
- Annie Eastley
- Assata Shakur
- Candace
- C. J. Walkker
- Harriet Tubman
- Hatshepsout
- La mulâtresse solitude
- La reine de Saba
- Kimpa Vita
- Lena Horne
- Leonie Johnson
- Mae Jemison
- Majorie Joyner
- Marie Beatriz
- Marie Van Brittan
- Miriam E. Benjamin
- Patrica Bath
- Ravalona 1^{ère}
- Sarah E. Goode
- Seh Dong Hong Beh
- Shajar Ad Durr
- Shirley Jackson
- Taytu Betul
- Valerie Thomas
- Yaa Asantawa
- Zora Drift
- Frantz Fanon
- Frazer Reid
- Frederick Douglas
- Frederick Jones
- Simon Kimbangu
- Gabriel Audu Oyibo
- Gamal Abdel Nasser
- Garrett Morgan
- Gbehanzin
- Georges Carruthers
- Georges Padmore
- Georges Cook
- Georges Grant
- Georges Murray
- Georges Nicolo
- Georges Padmore
- Georges Washington Carver
- Georges William Turner
- Granville T. Woods
- Henri Blair
- Henri Brown
- Henri Sampson
- Howard Latimer
- James Cooper
- Jack Johnson
- Jan Ernst Matzeliger
- Jane Cook Wright
- John H. Clarke
- John Hamilton
- John Lee Love
- Jomo Kenyatta
- Joseph Lee
- Joseph Winters
- Joshua Nkomo
- Julius Nyerere
- Mouammar Kadhafi
- Kenneth Kaunda
- Kwame Nkrumah
- Lat Dior
- Laurent Gbagbo
- L. C. Bailey
- Lee Burridge
- Llyod Augustus Hall
- Malcom X
- Marcus Garvey
- Steve Biko
- Martin Luther King
- Martin Singap
- Mathiew Henson
- Mckinley Jones
- Menelik II
- Norbert Rillieux
- Otis Boykin
- Patrice Lumumba
- Percy Julian
- Phillip Emeagwally
- Rabbah
- Richard Spikes
- Robert Flemming...

Contacts : +237 696 36 65 02 / +237 674 47 18 31

Applications et jeux



Grandes pensées panafricaines

Téléchargez gratuitement notre application pour avoir chaque jour une grande pensée d'un héros ou penseurs africain. Vous pouvez à tout moment consulter les grandes pensées panafricaines classées par thèmes dans notre application



Grands événements d'Afrique

Grace à cette application, recevez chaque jour la liste des événements qui se sont déroulés en Afrique ce jour. Véritable manuel d'Histoire africaine.



Adoua battle

L'Italie vient d'attaquer l'Ethiopie. Sous le personnage de Menelik II roi d'Ethiopie, vous devez combattre et vaincre l'Italie lors de la bataille d'Adoua. Vous l'avez déjà vaincu dans plusieurs territoires du pays. Les italiens ont concentré leur défense sur Adoua. Ils veulent reprendre le contrôle du pays à partir de leur forteresse d'Adoua. Vous devez les y vaincre.



Santa Domingo

Ce jeu revient sur la Révolution haïtienne. Le but est pour le joueur sous le personnage de Toussaint Louverture, de former une armée dans une société esclavagiste pour libérer les esclaves et proclamer la République d'Haïti. Au cours de l'évolution, les autres chefs de guerre se joignent à vous. Frères de races au armes!



Le livre de la sortie au jour

Cette application vous permet de maîtriser le livre des morts égyptien, tous ses versets et chapitres. Vous recevez chaque jour un verset du livre.



Pansol

Pansol est un réseau social panafricain de communication et d'échanges. Très facile à utiliser, avec des groupes pouvant contenir autant de personnes que possible. Vous pouvez faire des échanges audio et video, ou tenir des vidéo-conférences. Très pratique



Génies d'Afrique

Application de la compétition intellectuelle Génies d'Afrique. Vous pouvez jouer seul ou jusqu'à 5. Formez votre équipe ou choisissez une équipe. Commencez par la compétition au niveau d'arrondissement, puis départemental, régional, national et continental. Devenez le génies d'Afrique dans votre discipline tandis que votre équipe est génie d'Afrique continental. Bonne chance!



Les études panafricaines

Application de formation panafricaine. Vous pouvez vous former seul au panafricanisme ou à la pensée de la Ligue Associative Africaine grâce à notre application.



Société Panafricaine d'Immobilier

Cette application vous informe des maisons, terrains et autres immobiliers à vendre ou à louer près de votre lieu de résidence. Elle vous informe de nos avancées et vous montre les bâtiments que nous construisons et les modalités pour avoir accès à nos services.



Pmail

Créez votre boîte mail et gérez la à volonté dans notre site web grâce à cette application. Recevez les messages de vos contacts, envoyez leur des messages grâce à Pmail.



Héros d'Afrique

Il s'agit d'une application qui résume la biographie des héros d'Afrique et des africains qui ont marqués positivement le continent africain



Panafrican Tour

Grâce à cette application, réservez vos hôtels, billets d'avion et autres services. Recevez constamment nos offres et destinations. Cette application appartient à la société d'organisation



Héros

Jeu de tetris où à chaque niveau on découvre l'image d'un héros d'Afrique au joueur.



Conteurs d'Afrique

Ecoutez les contes d'Afrique par un de nos conteurs, qui vous séduit par sa manière de conter. Vous pouvez aussi nous proposer des contes.



Répétition Les Panafricanistes

Inscrivez vous à notre groupe de répétition grâce à cette application, recevez des sujets à traiter avec des corrigés. Discutez des sujets avec des spécialistes et laissez vous guider par eux. Ils vous donnent des cannevas méthodologiques et autres.



Panafrican Health Care

La santé n'a pas de prix. Nous faisons un mélange de la médecine africaine, de la pharmacopée, de la médecine occidentale et chinoise pour assurer votre santé. Aucune maladie ne nous résiste



Poèmes panafricains

Ecoutez les poèmes panafricains à travers cette application



Musiques panafricaines

Grâce à cette application, écoutez les musiques panafricaines du monde entier.



Puissante Afrique Radio

Cette application vous permet d'écouter directement les programmes de la chaîne radiophonique Puissante Afrique Radio



Puissante Afrique Tv

Regardez nos programmes en ligne à travers cette application



Les éditions Puissante Afrique

Soyez informés de nos parutions et de nos événements grâce à cette application. Commandez vos livres directement.

Autres jeux

- Achetez nos jeux de ludo avec les images des héros d'Afrique
- Achetez notre jeu de monopoly basé sur l'Afrique
- Achetez nos jeux de carte avec les images des héros d'Afrique
- Achetez notre console de songo et des centaines de jeux d'origine africaine méconnus

Contacts : +237 696 36 65 02 / +237 674 47 18 31

Regardez nos vidéos dans notre chaine Youtube (En quatre langues : Français, Anglais, Espagnol et Portugais)

- Les grandes pensées de Cheikh Anta Diop
- Les grandes pensées de Ruben Um Nyobe
- Biographie de Cheikh Anta Diop
- Discours d'indépendance de Patrice Lumumba
- Dernière lettre de Patrice Lumumba à sa femme Pauline
- Discours du roi Leopold II à ses missionnaires au Congo Belge
- La charte de l'impérialisme

Les résumés d'ouvrages à lire dans notre site web www.ligueaa.org

Titre de l'ouvrage	Auteur
• Main basse sur l'Afrique La recolonisation.....	Jean Ziegler
• Nations nègres et culture T1 et T2.....	Cheikh Anta Diop
• L'unité culturelle de l'Afrique noire.....	Cheikh Anta Diop
• Main basse sur le Cameroun.....	Mongo Beti
• Le mouvement nationaliste au Cameroun.....	Richard Joseph
• Les 7 péchés d'Hugo Chavez.....	Michel Collon
• Manuel d'économie politique.....	U.R.S.S.
• Peau noire masque blanc.....	Frantz Fanon
• Les damnés de la terre.....	Frantz Fanon
• Sociologie d'une révolution (L'an V de la révolution algérienne).....	Frantz Fanon
• Pour une Révolution africaine.....	Frantz Fanon
• Histoire générale de l'Afrique tome 1.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 2.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 3.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 4.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 5.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 6.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 7.....	UNESCO
• Histoire générale de l'Afrique tome 8.....	UNESCO

Les notes de lecture des ouvrages à lire dans notre site web www.ligueaa.org

Titre de l'Ouvrage	Auteur
• Le franc CFA et l'Euro contre l'Afrique.....	Nicolas Agbohohou
• Kamerun ! Une guerre cachée aux origines de la françafrique.....	Thomas Deltombe, Manuel Domergue & Jacob Tatsitsa
• La géostratégie africaine.....	Jean Paul Pougala
• La férocité blanche, des non-blancs aux non-aryens. Génocides occultés de 1492 à nos jours.....	Rosa Amelia Plumelle-uribe
• Les 7 péchés d'Hugo Chavez.....	Michel Collon
• Comment meurt l'autre moitié du monde.....	Suzan George
• L'empire de la Honte.....	Jean Ziegler

Quelques articles à lire dans notre site web www.ligueaa.org

Article	Auteur
• Comment allons-nous construire la Fusion Africaine?.....	Yemele Fometio
• Joseph Antenor Firmin: « Aucun peuple ne peut vivre infiniment sous la tyrannie, dans l'injustice, l'ignorance et la misère ».....	Yemele Fometio
• Quelques ouvrages que les africains doivent absolument lire.....	Yemele Fometio
• Abel Kingue: « Je me battraï pour mon pays jusqu'à la dernière goutte de mon sang ».....	Yemele Fometio
• Les études panafricaines.....	Yemele Fometio
• Une Afrique Extravertie.....	Voucmo Annie Flore
• Appel aux mamans.....	Voucmo Annie Flore
• Panafricanistes, questions de stratégies!.....	Yemele Fometio
• Et si c'est la couleur blanche qui était la couleur de malheur?.....	Yemele Fometio

- Une langue africaine ou camerounaise, c'est possible!.....Djournene Mopi Kemet
- Patrice Lumumba : « je préfères mourir la tête haute, la foi inébranlable ».....Yemele Fometio
- Un pays qui maltraite ses enseignants n'a pas d'avenir.....Tenkeng Samory
- Un compatriote construit son propre barrage hydroélectrique.....Tenkeng Samory, Tousse Jackson et Tchaptchet René
- En finir avec la promotion collective et la baisse de niveau des élèves dans notre pays.....Vouffo Vincent
- Les coupures intempestives de courant électrique : une mode au Cameroun.....Joëlle Aiméance Tsouala
- L'urgence d'une éducation gratuite.....Tenkeng Samory
- Lettre de Théophile Obenga à la jeunesse africaine.....Théophile Obenga
- Les frais d'APEE au Cameroun, une mafia bien huilée.....Abdoulkarim Yerima
- Les enseignants refusent-ils « l'investissement » de l'Etat ?.....Mahamat Djibril
- L'équilibre régional : un cancer à éradiquer au plus vite.....Tenkeng Samory
- Le système éducatif camerounais en crise.....Djiofack Odile
- Le syndicalisme enseignant du Cameroun miné par le tribalisme.....Soppi Angèle
- Le nombre de vacataires sans cesse croissant dans nos lycées.....Youmbi Bernadette
- Le carriérisme c'est quoi ?.....Tenkeng Samory
- L'aliénation culturelle chez les jeunes.....Fomene Mirianne
- Le Cameroun s'enfoncé-t-il dans les travers du tribalisme ?.....SECA
- La grogne monte chez les enseignants en cours d'intégration (ECI).....Fouetleack Jocelain
- L'affiliation des vacataires à la CNPS est un impératif catégorique.....Abdoulkarim Yerima
- La banane camerounaise au secours de l'éducation.....Abdoulkarim Yérima
- Grève des enseignants entre détermination et peur chronique.....Fouetleack J.
- Faire du syndicalisme, un acte patriotique.....Tenkeng Samory
- Grandeurs et misères du métier d'Instituteur au Cameroun.....Etienne Somo
- Enseignement Technique : Une proposition pour en finir avec l'absence de manuels scolaires.....Etoundi Grégoire
- Enseignants du Cameroun tout entier, syndiquez-vous !.....Tenkeng Samory
- Education in Cameroon in 2035!.....Ngefack Edward
- Ecole de qualité et enseignants épanouis sont inséparables.....Tchaptchet René
- Ecole gratuite, fondement du patriotisme et du nationalisme.....Tousse Jackson
- Contractuels d'administration : les vacataires aussi !.....Tchaptchet René
- Aménagement urbain et hygiène public dans les agglomérations du territoire
Cameroun sous l'administration mandataire de la France:.....Nkohgue Balog
- CHEIKH ANTA DIOP : un digne savant africain qui mérite d'être connu par tous.....Diffouo Yannick Guérin
- Combien coûte un poste au MINESEC?.....Abdoulkarim Yerima
- Chef d'établissement, une fonction maudite?.....Tchaptchet René
- C'est quoi une éducation de qualité?.....Tchouankap Jean Claude
- Accident de route au Cameroun : l'Etat pointé du doigt.....Yonta Alexis
- Plaidoyer pour une décolonisation linguistique du Cameroun.....Djournene Mopi Kemet
- Quand le Paludisme et le SIDA deviennent un fond de commerce au Cameroun.....Diane Nono
- Dissertation sur le sens de la renaissance africaine.....Nkohgue Balog
- L'ADDEC rend hommage à Ernest Ouandié.....Yemele Fometio
- Fidèle jusqu'à sa mort, Nganya Flaubert s'en va.....Matiyem Kadjo
- La dernière chance!.....Djournene Mopi Kemet
- Cessez de vous indigner, faisons la Révolution !.....Tsasse Phinées
- Conférence de la journée mondiale du bilinguisme.....Yemele Fometio
- Sylvanus Olympio, le héros de l'indépendance du Togo.....Yemele Fometio
- Carnet d'adresses (avec les pensées et images de quelques héros d'Afrique).....Yemele Fometio
- Bloc-notes (avec les pensées et images de quelques héros d'Afrique).....Yemele Fometio
- LIMARA: Le difficile enfantement d'un parti politique.....Yemele Fometio
- LIMARA: Pourquoi entrer si tôt sur la scène politique camerounaise?.....Yemele Fometio
- Les villes étoiles.....Yemele Fometio
- Les enjeux patrimoniaux et touristiques des rites funéraires bamiléés.....Yemele Fometio
- La révolution camerounaise : une si longue pause.....Yemele Fometio
- Enfin en politique.....Yemele Fometio
- Détruire les tribus et les petites républiques d'Afrique : construire la République de Fusion Africaine.....Yemele Fometio
- De la nécessité du service militaire obligatoire.....Yemele Fometio
- Construisons notre paradis chez nous.....Yemele Fometio